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« L'Homme, c'est d'abord celui qui crée ...et seuls sont Frères ,les Hommes 

qui collaborent. » 

                                                                                        A. De St EXUPERY 
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                              SEMINAIRE DU 23 NOVEMBRE 2023 

 

 

 Cette phrase de Saint-Exupéry,nous l'avons eue sous les yeux pendant plus 

de 25 ans... « Nous »c'était les adultes et les jeunes du Foyer Henri Guibé à 

Caen,là où est installé aujourd'hui le siège des services d'AEMO,Quai 

Vendeuvre. Elle symbolisait une Fresque en céramique de 3 mètres sur 2 

réalisée à la fin des années 60 par les jeunes de l'IMPRO de Démouville, 

sous la conduite de Pierre Clément alors jeune éducateur...avant qu'il ne 

devienne le Directeur de cette école. 

 Pourquoi parler de cette Fresque alors que nous sommes réunis ici pour 

parler de la « Justice des Mineurs  » ? Peut-être tout simplement parce 

qu'elle symbolise le travail des Hommes qui se passaient des 

pierres...comme une sorte de rappel de la nécessaire solidarité entre 

eux,d'une génération à l'autre,aussi comme une sorte de chaîne à laquelle 

nous pourrions donner un nom,celui de la « Transmission »... 

 Cette Fresque a quitté le Foyer H. Guibé en 1998 et a été confiée à 

l'Association ATD Quart Monde, rue d'Auge à Caen. 

 Voilà ,je désirais faire cet aparté avant de vous proposer ma modeste 

contribution dans le cadre de cette journée de réflexion ,car je crois bien 

que c'est cette difficulté là ,« la Transmission »d'une génération à l'autre 

qui va nous accompagner tout au long de cette journée. 

 

                                                           *       * 

                                                                * 
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Quelques mots de présentation... 

Je m'appelle Jean JAGUT; je suis  Éducateur Spécialisé...enfin « ex 

éducateur » Spécialisé.  

Mon  parcours professionnel se décline en 4 étapes : 

   *Une 1ère séquence de 6 ans environ que j'appellerais « d'Apprentissage » 

   *Une seconde séquence de 26 années ,ici ,à Caen ... 

   *Une 3
ème

 , sans doute la plus riche de 10 années,toujours à Caen ... 

  *Une dernière enfin que j’aimerais bien sûr être la plus longue , (mais il ne 

faut pas rêver...)C'est celle d'aujourd'hui qui a commencé à ma cessation 

d’activité, c'est-à-dire il y a …13 ans .  

        On reprendra tout cela un peu plus loin... 

 D'abord , d’où est partie cette idée de Séminaire ? Parlons plus 

modestement de « journée d’Études » ? 

Il y a tout juste 2 ans j'étais invité à l'IRTS de Rennes…par le CNAHES (le 

CNAHES ,c'est le Conservatoire National des Archives et de l'Histoire de 

l’Éducation Spécialisée)… 350 ,400 personnes y étaient présentes ! En plein 

COVID,c'était pour le moins inhabituel :des Jeunes …des Vieux…des  plus  

Jeunes…des plus Vieux …  Pour la circonstance, il m'avait été proposé 

d'écrire un article  auquel j'avais donner un titre: 

                 « Contraindre et Éduquer…Est-ce un pari impossible ? » 

Cet article a été publié par le CNAHES et est revenu ici en 

Normandie…C’est donc là le point de départ d’une réflexion qu'un petit 

groupe de Professionnels ou d'ex Professionnels va engager sur la question 

de « la Justice des Mineurs ». Voilà donc,depuis un peu plus d’1 an que 

nous nous  retrouvons autour de cette question  …mais Arnaud Morange 

,Sociologue ,qui pilote ce groupe vous en dira plus que moi. 
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 On va donc parler de cette question délicate qui concerne 

L’accompagnement des Mineurs « difficiles »...  : 

Pour cela,je vais tenter de vous associer à ce que j'ai gardé en mémoire de 

ces 4 étapes indissociables qui ont jalonné ma vie professionnelle :  

*la Période 67-74...C'est ce que j'ai appelé la période des 

« Apprentissages » ; comme nombre d'entre vous ça commence par des 

Centres de Vacances, puis par  les 1ères expériences dans le secteur de 

l' « Enfance Inadaptée »(je reprends volontairement les termes de 

l'époque...la « Pré-Sélection » qui me donne  le droit d’accéder à un 1er 

« stage de contact »d'1 an  dans un IMPRO auprès ...(N'ayons pas peur des 

mots)...de « Déficients Mentaux.»..on parlait plus communément à l'époque 

de « Débiles Légers, Moyens ou Profonds »...puis à un second stage, toujours 

d'1 an  (car l'entrée en formation passait obligatoirement par ces 

expériences préalables de terrain ) ;un second stage donc au Centre 

Régional d'Observation de la Prévalaye à Rennes; on est là à mi chemin 

entre ce qu'étaient les dernières Maisons de Correction et les futurs 

Internats Spécialisés : 60 jeunes y sont accueillis ,de 10 à 21 ans;ils sont 

répartis dans des Baraquements en bois,(derniers vestiges de la Guerre) 

,des Ateliers,quelques Classes, un Terrain de foot,(très important!), un 

Mitard (essentiellement réservé aux jeunes fugueurs, voire à ceux des 

garçons qui se risquent à jouer au foot avec des têtes de chats,à l'abri du 

regard des Éducateurs)...et des Bureaux .Derrière tout cela, il y a surtout 

une « Histoire »que  ce lieu devenu éducatif ,vous rappelle chaque jour... 

celle de l'ancien Quartier Général Allemand des années 40, devenu par la 

suite, un Camp de Prisonniers Allemands,tenu par les Américains  avant 

donc de devenir... ce « Centre Régional d'Observation » pour Adolescents. ..ne 

vous y trompez pas ...on n'est pas aux lendemains de la Guerre...on est en 

1970...Et je ne suis pas en train de stigmatiser cette époque car , même si 

l'apprentissage y était laborieux ,du haut de nos 20 ans,c'est bien là que j'ai 

commencé comme beaucoup de mes collègues à apprendre mon travail 

d’Éducateur... 

 L'école d’Éducateurs ensuite pendant 3 ans . Tous nos Profs, du Directeur 

au plus jeune des Intervenants sont d'anciens Professionnels de la 

« Rééducation » 
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                                         Fin de l'Histoire « Bretonne »... 

 

 

 

*La Période 74-2000 : la plus longue…D'abord, j'effectue mon dernier 

stage d'école,au Foyer H. Guibé à Caen puis ,Diplôme d’Éducateur 

spécialisé en poche ,retour cette fois pour y prendre un  poste pendant 5 ans 

suivis de 3 années au poste de Chef de Service et de 18 ans à celui de 

Directeur. 

 Le Foyer H. Guibé , c'est à l'époque ce qu'on appelle plus communément 

un « Foyer de Semi Liberté ». Ouvert en 1956 à l'initiative de la Sauvegarde 

de l'Enfance qui deviendra l'ACSEA, il a cette particularité d'être le tout 

1er établissement,en France , pour « Adolescents Difficiles » qui soit  

implanté en plein centre ville, là où jusqu'ici ces mêmes ados,on les envoyait  

au plus loin des villes(Agnane, Vorèpe, Belle ïle-Tatihou...);et 

d'expérimentale,l'activité de la structure durera finalement ...43 ans. 

 Je ne peux pas passer sous silence quelques noms, : Louis CASALI ,mon 

prédécesseur, Colette FIATTE, et Michel MESNIL , Psychologues et tous 

mes collègues de « terrain » sans qui cette magnifique aventure n'aurait 

jamais  eu lieu. 

 De cette appellation initiale « Foyer de semi Liberté »,nous en avons fait 

ensemble un Foyer d'Action Éducative ; c'est la fin des vieux schémas ,de 

« la Bonne Institution contre la Mauvaise Famille ». 

Des schémas qui laissent place à l'apprentissage de l'Autonomie, aux 

expériences professionnelles,aux Groupes de Thérapie,...que sais je 

encore ?le soutien scolaire, le char à voile, l'apprentissage de la 

moto,etc...Nous sommes sur des prises en charge de « longue durée,(4 ans-

5ans). 

Mais dans les années 95 ,nous devons nous adapter à une nouvelle 

Demande :du Placement « intra muros » pour 32 Jeunes  on passe à 5 
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modes d'accompagnements éducatifs différents...(L'Internat , pur et dur... 

Le semi Internat... L'internat externé...L'externat en voie d'Autonomie et 

l'externat )avec donc bien sûr 5 Prix de Journée différents...pour cette fois, 

45 jeunes. 

 Ultime précision : Durant toute cette période de 26 années, à l'instar de 

mon prédécesseur, j’habite avec ma famille au sein même de l'institution, 

Quai Vendeuvre ,  … Anecdote : aucun jeune durant ces 26 ans n'est venu 

frapper à notre porte. 

A l'approche des années 2000,les temps changent à nouveau et de nouveaux 

concepts se font jour , notamment  cette idée (que je ne partage pas )qui 

consiste à faire éclater la structure « Henri Guibé »  en 3 petites Unités, (à la 

limite,pourquoi pas ?)...en les réunissant par contre dans ce qu'on va 

appeler le « Département des Foyers Éducatifs »aux côtés des 4 Foyers de 

Filles des Foyers Jean Eudes. 

De mon point de vue,on vient de créer là ce que je vais appeler moi une 

sorte « d'usine à Gaz »dont je refuse de prendre la Direction ; J'ai ,à cette 

époque le sentiment qu'on est en train de tirer un trait sur l'Histoire... 

Je m'oriente alors vers un nouveau « challenge »:la création d'un Centre 

Éducatif Renforcé au sein de l'ACSEA. Ce qu'on appelait à l'époque une 

« UEER »... « Unité Éducative à Encadrement Renforcé » 

 

                                Vient donc ensuite la Période 2000-2010 :  

                                        la plus riche ,sans doute. 

La page est blanche... Tout est à construire...à partir d'un « Cahier des 

Charges » dont en ne sait pas toujours s'il nous arrive du Ministère de la 

Justice ou de celui de l'Intérieur... 

Compte tenu de cette incertitude,...majeure ,la 1ère chose alors ,c'est de 

bien mesurer les intentions de ce Cahier des Charges car quelques formules  

reviennent un peu trop souvent ,à notre goût:  

«...Il faut remettre de l'ordre et de la Paix Sociale dans nos banlieues.. ! » 

On parle d' « exclusion » de « rupture » et « d'éloignement...» 
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la nécessité d'un travail de proximité avec la Famille n’apparaît pas dans 

les textes , pas plus d'ailleurs que celle d'un accompagnement 

psychologique»... 

Des intentions ,de mon point de vue « très Pasquaïstes »à l'époque... 

D'ailleurs ,des vingt et quelques UEER crées en 1996, 4,seulement  je crois 

,survivent encore au moment de l'écriture de notre projet,3 ans plus tard... 

 Alors,oui, il faut être prudent...Combiner habilement ce que dit ce Cahier 

des Charges et ce que nous voulons,nous ,en tenant compte de l'expérience 

acquise depuis une trentaine d'années,faire de cette structure un lieu qui ne 

soit pas un lieu d'exclusion ...Certes un lieu d'éloignement ,mais un lieu de 

reconstruction ,un espace où chacun des adolescents va pouvoir se « ré 

identifier ». 

Un long travail de réflexion  s'engage pendant plusieurs semaines au sein de 

l'Association ...On n'est pas bien nombreux au départ à y croire...(ça fait 

peur tout ça,car la mode est plutôt aux CEF ...les Centres Éducatifs 

Fermés !) . Il nous faut d'abord convaincre notre propre  Conseil 

d'Administration , puis la PJJ locale, puis la PJJ Régionale...Il faut ensuite 

« monter » à Paris...Puis trouver ceux qui veulent bien tenter l'aventure à 

mes côtés...C'est le moment peut-être de remercier  La Direction Générale 

de l'ACSEA de l'époque qui m'a soutenu dans cette nouvelle « aventure »et 

tous ceux qui ,au fil des 10 années qui vont suivre seront là pour faire vivre 

cette belle institution. 

 1er Janvier 2000,le CER ouvre ses portes à proximité de Caen...ni trop 

près...ni trop loin de la ville...  

 Le schéma est simple : 

 1- C'est le Juge qui décide...On est le plus souvent dans des Mesures 

alternatives à l'incarcération ...au maintien ...ou au retour en Détention. 

 2-La Famille est associée , chaque fois que faire se peut à l' « aventure » 

des 6 mois de prise en charge... Même chose, ni trop près , ni trop loin. Le 

message qui lui est envoyé est clair , du moins dans notre esprit :« On va 

assurer la « Garde » de votre fils durant  ces 6 mois, jour et nuit ...sans 
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prendre votre place et on vous demandera ,à vous ,de vous déplacer , à dates 

régulières,pour être  les 1ers témoins de « ses avancées » 

 3-Le Service de Protection Judiciaire,à l'origine de l'orientation vers le 

CER ,doit  rester évidemment dans le circuit car à terme,c'est lui qui 

reprendra le relais... 

 4-Le jeune, c'est clair , il n'a pas le « choix »mais si le placement s'impose 

effectivement à lui,il va néanmoins devoir s'approprier progressivement le 

programme,faire que nos intentions éducatives deviennent les siennes... 

 5- De notre côté,il nous appartient de faire en sorte que le lieu de 

Placement ne soit plus une« institution » au sens habituel du terme, mais 

un lieu de vie,une « Maison » avec des Règles ,des limites,fussent-elles 

purement symboliques,un  lieu porteur de messages pédagogiques...Ni trop 

près, nous l'avons dit , ni trop loin de la ville ... 

 6-L'Encadrement : Il est fait d' Hommes et  de Femmes, de « jeunes », de 

vieux »,et comme au foot , des « Blacks, des Blancs, des Beurs », tous 

porteurs des mêmes convictions éducatives et tous différents dans leurs 

approches...un poste de Psychologue, évidemment est créé !Nous y 

accueillons ,bien sûr des Étudiants en formation.Et tout un partenariat 

extérieur...constitué de « Personnes Ressources » 

  7-Un autre challenge:la gestion de chaque adolescent au sein du 

groupe. Apprendre à chacun des 7/8 jeunes à devenir ,au fil des jours ,un 

individu « singulier »;lui apprendre à « s'individuer » au sein de groupe de 

ses Pairs...Abandonner les fonctionnements anciens au sein de la 

« Bande » : le caïd , le « porteur d'eau », le bous émissaire », l'adjoint du 

chef...etc...Oser enfin , être différent de ce qu'on était avant et « travailler » 

pour soi à cette nouvelle identité.Pour cela, chaque soir , où que ce soit , 

quoiqu'il se passe un temps de régulation collectif est prévu,totalement 

confidentiel entre les Jeunes et leurs Éducateurs... 

 8-Le Programme Psycho Pédagogique : 

22 semaines « non stop »....Jour et nuit...22 semaines de « marquage à la 

culotte » comme au foot et au bout de tout cela,un retour dans le Cabinet du 

Juge,histoire de voir si les « Plateaux de la Balance » se sont remis à 
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l'équilibre.Alors ,un seul message : « montrer tout au long de ces 22 

semaines qu'on  vaut mieux que ce qu'on a fait », car ici , dans cet espace 

relativement confiné du CER ,on n'est plus vraiment ni sur le 1er barreau 

de l'échelle(les Infractions),ni même sur le second (les actes délictueux 

« ordinaires ») mais plus souvent dans le champ des « actes criminels,» de 

ces passages à l'acte qui vous ont déjà conduit, une fois, deux fois,parfois 

plus encore, en détention...Ne plus y retourner !...Montrer qu'on vaut mieux 

que ce qu'on a fait...Alors le programme doit être adapté,prévoir des 

séquences où chacun va pouvoir s'essayer dans de nouveaux 

comportements, réfléchir,envisager les choses autrement que sur le Quartier 

au milieu des copains...essayer le « groupe socialement organisé »plutôt que 

la « vie en bande  »qui vous a déjà  envoyé plusieurs fois  dans les décors. 

Alors,oui, chaque séquence est pensée : 

   Après une courte période d'observation qui va très vite permettre à 

l’Équipe éducative de « sentir » le groupe...Un voyage d'Utilité Sociale à 

l’étranger... Notre choix s'est porté depuis déjà plusieurs années , du temps 

du Foyer H. Guibé, sur la Roumanie : Resita, ville liée avec Caen par un 

Pacte d'Amitié aux Lendemains de la Révolution Roumaine.2 Villes 

aujourd'hui jumelées  . 

2300 kms dans un sens...2300kms dans l'autre :l'Allemagne...L'Autriche...la 

Hongrie et puis sur place un chantier à l’Hôpital , dans une école ,un 

orphelinat ou au Centre de Préparation Olympique de la ville, du matériel 

médical ,du matériel scolaire, des vélos,etc...qu'on achemine depuis notre 

départ jusqu'aux Orphelinats de la région  ou sur les Camps Tziganes .  

                                                          *       * 

                                                              * 

J'ai souhaité que quelques uns de mes anciens collègues vous 

rapportent...quelques anecdotes...«Roumaines»et « d'ailleurs » : 

*Santa-Maria :Santa Maria c'est cet établissement en plein centre ville de 

Resita qui accueille des enfants porteurs du Virus du SIDA...On  vient là depuis 

des années.«L'histoire»dit que des lots de sang contaminés Français auraient 

malencontreusement été injectés,ici, à leurs mamans pendant leurs 
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grossesses...Message de l’Éducateur « Aujourd'hui , c'est vous , les gars qui 

allez remettre à la Directrice ces 500 euros que Mr Leseigneur , Président du 

Comité de la Légion d'Honneur de Caen , nous a remis il y a quelques jours pour 

cet établissement. » 

*La Cantine Municipale de Caransébès : 

 Depuis plusieurs jours ,après le chantier à l'Orphelinat,on déjeune «vite fait et 

pour seulement 1 euro !» à la cantine Municipale;sauf que, il y a une sacrée file 

d'attente...Pierrick qui se croit plus malin que les copains change de file... : « ça 

va plus vite, par la file de gauche ! »Effectivement , ça va plus vite sauf 

qu'arrivé au comptoir Pierrick constate que cette file là est réservée aux gens 

qui se nourrissent... dans la poubelle de la cantine... 

 

*On est à Folt, près de DEVA , dans une ferme «pédagogique»: 

Ça râle un peu parmi des gars du CER...Une histoire de couchage qui ne plaît 

pas à certains... Intervention de l'éducateur:«T'as pas honte de te plaindre...?!Tu 

sais où il dormait ton copain Vasile avant de venir ici? Dans les égouts de la 

Gare du Nord à Bucarest! 

*Séménic: «Que la montagne est belle !» disait Jean Ferrat! 

Sauf que ,pour arriver ici ,à 1400m d'altitude,on a mis 5h,au lieu de 2 

habituellement..Il fait -22° ! 2,5m de neige ! Les derniers 500m on les a faits en 

traîneau!(OK , merci les copains Roumains, mais quand même!!!)En plus ,le 

chalet où on doit bosser est fermé à clef. Même Cyril ,l'éducateur, il a pété un 

câble en voyant cela!Et c'est là qu'on va bosser pendant 8 jours!!?Vous rigolez 

ou quoi?!...Il n' y a même plus d'électricité !! 

 8 jours plus tard,la peinture des chambres est finie et nous, on est tous super 

fiers de ce qu'on a fait! 

*conversation entre un de nos garçons et un jeune du Centre Sportif de 

Resita: 

« En venant en Roumanie, on  a visité le Château de Sissi ,l'Impératrice ,à 

Vienne...On est allé à Budapest,et puis,... Monsieur, comment ça s'appelait déjà 

le Camp des Prisonniers pendant la Guerre? 
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Réponse de l'Adulte : 

-Dachau... 

-Ah oui, le  Camp de Concentration de Dachau,près de Munich. » 

*Retour à Séménic : Question d'un de nos garçons : 

« -Tous ces lits Monsieur, il paraît que c'est les gars du  CER qui les ont amenés 

ici ,l'an dernier? 

-Oui c'est vrai...Même que ce sont les lits de l'IRTS d'Hérouville...tu sais, l'école 

d’Éducateurs ». 

*On est à présent en France, plus précisément à Caen : 

-Monsieur, vous pouvez venir vite ?... »Nassim, il pleure ! Il est assis sur le bord 

de la Tombe,là bas... » 

 Pour bien comprendre : le groupe de Garçons est en plein « chantier ville »et 

travaille depuis plusieurs jours dans le Cimetière du Calvaire St Pierre, près du 

CHR. Nassim est bien là en effet,prostré,en larmes...Il vient de « tomber » sur la 

Tombe de son Père...Mouloud... Un hasard venant rarement seul, 

« Mouloud »ex-pensionnaire de l'IPES de Beuzevillette,était aussi un ancien du 

Foyer H. GUIBE.  

« Allez, viens Nassim , on va causer tous les 2 !... ». 

*Ce matin , Brahim ,15 ans est venu me voir à mon Bureau avec son 

éducateur: « Brahim ,demain tu vas rencontrer un Monsieur qui s'appelle Mr 

RICOT. Il est philosophe et il vient de Nantes pour parler avec toi,tu sais ,de ce 

qu'on a parlé quand tu étais à Villepinte, en Maison d'arrêt :la question du 

PARDON... 

 Pour info, Brahim a passé une année en Détention Préventive en attendant son 

Jugement pour avoir tué d'un coup de fusil au milieu de ses copains ,un adulte 

« qui passait par là... « Dans 1 an ou 2 ce sera la Cour d'Assises et il est 

probable que d'ici là tu seras toujours ,ici, au CER...Avec Mr Ricot, tu vas 

discuter de la question du Pardon...Tu sais on en a parlé, « là bas »...Est ce que 

tu reconnais ce que tu as fait ? Est ce que tu le regrettes,profondément?Est ce 

que demain , t'as envie de montrer à la Société ,à ta famille et à tes copains que 

tu vaux mieux que ce que tu as fait ?* 
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*Retour à Folt...en Roumanie...Folt,la ferme pédagogique : 

Folt , on en a parlé un peu plus haut ,c'est cette ferme tenue par Petre 

,Sociologue,qui accueille des ados « des rues », parfois sortis des égouts de 

Bucarest, d'autres comme Stélike et son frère, qui , avant d'être accueillis 

ici,chassaient le sanglier dans le Delta du Danube armés d'arcs et de flèches à 

la tête d'une meute de chiens...C'étaient des Enfants Sauvages... 

 Aujourd'hui ,comme chaque matin au moment du petit déjeuner, c'est la Prière 

Orthodoxe dite par Petre:Tout le monde se lève, jeunes Roumains et jeunes du 

CER...ainsi que les Adultes des « 2 camps »... Sauf que de notre côté,on n'est pas 

très à l'aise...et pour cause : Nos gars ne savent de la Prière que ce qu'ils  ont 

appris du Coran au pied de leurs immeubles avec les copains, Claude , 

l'éducateur Ivoirien,lui,est de confession « Advantiste », son collègue., 

Hervé,qui est Béninois.. lui est Animiste, Britta la stagiaire Allemande est 

Protestante,moi et quelques autres on n'a pas trop la « fibre religieuse ». La 

Prière dure un bon quart d'heure ;(c'est long ¼ d'heure !)mais tout le monde 

respecte ce temps de recueillement...Par contre, de retour dans nos chambres,ça 

discute fort !Alors les éducateurs expliquent qu'au delà de ce qui vient de se 

passer,là il y a quelques minutes,on vient de vivre , mine de rien, un grand 

moment « d'Internationalité »et peut-être qu'il ne faut pas s'arrêter à ce temps 

de prière,mais seulement réfléchir à ce qu'on fait , ici , ensemble , loin de chez 

nous, depuis plusieurs jours aux côtés de ces garçons.  

*Dernier jour du Placement ,année 2006, je crois : 

On frappe à la porte de mon Bureau:Entre un jeune dont je ne me souviens plus 

aujourd'hui du prénom : 

« Bonjour Monsieur. Je viens vous dire au revoir ,je rentre au Havre et je voulais 

dire merci au CER car sans lui , je serais devenu Fou... » 

*Giovanni retrouve son Père : 

 Comment s'appelait-il ce gars? -Giovanni !  Il venait de Rouen...Rappelle toi , 

le 1er jour il voulait parler de son Père.Il avait pour seule preuve de son 

existence...ancienne, une photo, minuscule comme lui d'ailleurs, à l'époque. Il 

était dans ses bras...Après lui avoir remis cette photo, sa Mère lui avait dit que 

son Père  était mort...Les Grands Parents paternels,étonnamment, habitaient 
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tout près des Foyers Éducatifs à Caen … C'est grâce à cela qu'on a pu les 

contacter... 

Et puis,un Dimanche matin;on venait tout juste de  rentrer de Roumanie:coup de 

fil d'un Monsieur : « Bonjour , je suis le père de ...Giovanni! ...je ne suis pas 

mort, j'ai juste été très malade...Ensuite j'ai eu des problèmes et je voudrais le 

rencontrer... »On discute,on prend rendez-vous car tout cela paraît incroyable 

mais  plausible,sauf qu'avant cela, bien sûr ,il faut voir Giovanni... 

 Entre sidération,colère et espoir , crise de larmes et accord « confus » de la 

Maman , Rendez vous est pris à mon Bureau avec le « Papa ». Lionel 

(l’Éducateur et « son  gars » arrivent à Cormelles. Un Monsieur est là, assis 

dans un coin ...Trop long  à raconter tout cela !...une vague ressemblance...mais 

une chose  est extraordinaire !!! Ils ont les mêmes postures , les mêmes 

mimiques,les mêmes intonations de voix. Monsieur sort ses papiers, Giovanni 

,les siens...même nom...même adresse, du moins celle d'il y a 15 ans . Les larmes 

vont bon train des 2 côtés...Lionel, 58 ans n'en est pas loin non plus...Notre 

rencontre durera 2h... Par la suite, le papa rappellera  souvent son fils...Ces 2 là 

parlent même de se revoir, de passer du temps ensemble à la fin de la session...si 

le Juge est d'accord. 

*Séance de natation ...un peu spéciale à Caen : 

 depuis l'ouverture du CER , nous avons des relations de grande proximité avec 

le Service des Sports de Caen. On ne court pas après les Médailles... Juste 

donner du sens à notre modeste pratique sportive(le foot , bien sûr , mais aussi 

l'escalade,la Gym, etc...) Pour cette fois,c'est moins sportif mais sans aucun 

doute plus  compliqué !Il s'agira chaque mardi soir(après le boulot) de prendre 

en charge, disons plutôt d'accompagner des adultes handicapés depuis la sortie 

des vestiaires de la piscine du Chemin Vert,jusqu'aux bassins ; c'est Pascal, 

éducateur qui s'y colle...alors que nous avons tous en tête que nous en 

demandons  peut-être un peu trop  cette fois à nos Jeunes,ce sont eux qui vont 

nous étonner. Ils s’investissent pleinement dans cette activité « hors normes ». 

*Se reconstruire... 

Les garçons accueillis au CER,sont, est-il nécessaire de le dire, « bien 

abîmés »,cassés de partout...assurés ,à leur arrivée au moins ,de ne jamais plus 

pouvoir  se « reconstruire » ; Nos rencontres régulières avec le Sénateur Maire 
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de Caen , Mr Girault nous amènent souvent à évoquer l'Histoire de cette ville, 

elle même bombardée,il y a quelques décennies,en ruine...avant d'être 

reconstruite par les Hommes . Alors l'idée nous est venue,à partir de photos 

d'Archives rappelant ce triste épisode de la Guerre 39-45, d'aller voir au 

sommet  des plus hautes églises de Caen (L'Abbaye aux Dames, l'Abbaye aux 

Hommes et du plus haut des Tours de l’Église St Jean...là où l'accès est 

seulement autorisé aux Techniciens de la Ville (Merci Mr Girault !), voir donc 

comment tout cela avait pu reprendre vie,au fil des années...Beaucoup 

d'explications bien sûr avant de se lancer dans cette aventure, accompagnés 

évidemment de Mr Girault lui même ;et donc depuis le sommet des ces édifices, 

nous voyons les rues, les immeubles, les éclairages,la circulation ...la vie en 

quelque sorte! 

A notre retour sur la «terre ferme », direction le Cabinet du Maire pour 

recueillir son « Témoignage »,celui d'un Homme guère plus âgé qu'eux en 

1944,embarqué au sein des Équipes d'Urgence, dans le reconstruction de la 

ville...L'analogie de tout cela avec leurs propres situations n'échappe à aucun 

d'entre nos Jeunes... Nous en avons écrit ensemble un article auquel nous avions 

donné un Titre : «  Grâce au travail des hommes, Caen se redresse. La ville 

renaît et croit à nouveau à la vie. » 

*Un dernier détour par la Roumanie pour ...le « jeu de l'Oie » : 

 Depuis plusieurs jours nous sommes accueillis dans un orphelinat en pleine 

campagne à proximité de Resita. « La Casa Noastra »... « Notre Maison »,en 

français.La situation d'un de nos jeunes est devenue,de jour en jour , 

préoccupante . Medhi, 16 ans  s'est enfermé depuis son arrivée dans un rôle de 

« petit caïd »au point même que ses copains finissent par ne plus savoir 

comment faire avec lui... Ce matin, un fax m'a été communiqué venant de 

France : il s'agit de son dernier bilan psychologique ...« catastrophique, » 

dirons nous !!! 

le garçon et moi nous isolons pour que je lui en donne lecture dans un chemin 

qui borde l'Institution . Les copains suivent de loin notre « balade » .Medhi 

évidemment joue au « cador », crie haut et fort qu'il« n'en a rien à foutre du 

bilan de la Psy », jusqu'au moment où il réalise que nous sommes suivis...par 

une Oie, une sacrée « balaise » d'Oie qui ,elle ,ne semble pas être impressionnée 

par ses gesticulations...Pire que cela alors qu'on se rapproche à grands pas de 
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notre groupe qui semble ,lui, bien intrigué, l'Oie lui attaque les mollets et finit 

par « gueuler » plus fort que lui...Le garçon hurle, se débat , cherche à lui 

échapper mais en short et pieds nus dans ses tongs  ce n'est pas facile... 

Paniqué, il s'effondre ...en larmes, pas dans mes bras mais presque...!I Il 

implore mon aide (que je me refuse évidemment de lui apporter)et rejoint en 

panique les « copains », tous bien sûr, « morts de rire » !!!  

Ce soir là , Medhi est resté dans son coin , à panser ses « blessures ».On ne l'a 

plus trop entendu les jours suivants...Il a bien tenté au retour de retrouver son 

statut de « petit caïd »mais les copains lui ont vite « rabattu le caquet » et ont 

secrètement remercié l'Oie pour le service rendu...(l'équipe des Éducateurs aussi 

, je crois bien !). 

 

 

 

*Une « petite dernière », pour la route...entre Resita et Caen» : 

  Nous sommes à Caen... 

Avant de partir en congé quelques jours, je passe un coup de fil au collègue de 

permanence : 

-« André, je vais y aller;tu sais comment me joindre si nécessaire...retour à la fin 

de la semaine! 

-Pas de problème, à bientôt !Bon congé ! » 

5 mn plus tard, coup de fil affolé d'André : 

« -Jean, tu ne devineras jamais qui et là ,à ton Bureau à Cormelles??!!Costel et 

toute sa famille... 

 Costel,c'est le chef de la Communauté Tzigane, de Brebu , près de Resita...en 

Roumanie ; il vit là bas dans un champ au bord de la rivière avec sa famille, ses 

enfants ainsi qu'une soixantaine d'autres personnes . Depuis des années ,on 

passe les voir avec nos jeunes, : un coup on leur laisse de la nourriture, une 

autre fois, des médicaments, des couvertures,un ballon ,des vélos etc... mais 

jamais il n'a été dit entre nous que nous les accueillerions un jour en France. 
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« Mon pauvre Costel, t'as même pas un vélo pour aller au village!!Et bien ce 

jour est arrivé et Costel avec toute sa famille vit aujourd'hui dans les bois de 

Palaiseau,en région parisienne ! 

                                                        *         * 

                                                             * 

Un grand Merci à nos lecteurs:Philippe,Lætitia,Pierre,Pascal,André , Viviane 

,enfin . Merci à vous tous pour la lecture de ces « anecdotes » qui en fait 

n'en étaient pas. Il s'agit de « Témoignages »de gens de « Terrain »;nous 

aurions pu en trouver des centaines d'autres...mais j'aurais dû alors 

solliciter bien d'autres « Lecteurs »...et cela nous aurait amené trop loin.Ils 

me le pardonneront , j'espère...Si ces anecdotes n'en étaient finalement pas, 

alors quel sens donner à leur lecture ? Notre intention n'était-elle tout 

simplement pas de rappeler qu'en réponse aux Décisions de Justice  

s'imposant à ces adolescents, notre intention éducative n'était pas de les 

faire « marcher » droit ,pas plus que de les écarter pour un temps de la 

société « ordinaire » mais qu'ils découvrent à nos côtés  d'autres Espaces 

Relationnels,des Lieux Réparateurs... 

                                                          *       * 

                                                              * 

*Au retour  de ces 3 premières semaines « Roumaines », on enchaîne avec 

un nouveau chantier...Municipal,celui là :Pour une session, c'est la 

rénovation des Panneaux Électoraux de la ville de Caen, une autre fois un 

chantier dans tel ou tel Cimetière ,dans un gymnase de la ville... 

   Moins drôle ensuite: vient 1 semaine de Remédiation Scolaire puis 

(ouf!) une Semaine de Défi Sportif... 

   On enchaîne avec un Stage Pré Professionnel de 15 jours dans le 

secteur du choix de chacun,(pour l'un ,la mécanique, pour l'autre, la 

restauration , le 3ème, la peinture,etc...)suivi d'un nouveau chantier cette 

fois sur notre propre site,à Bures S/ Dives: « je suis de passage au 

CER ,mais je marque mon passage... » 
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    Et toujours chaque soir ces Temps de Régulation en groupe pour voir 

où on en est...Chaque semaine également ces rencontres avec des 

« Intervenants Extérieurs »,des gens qui ont accepté de suivre notre 

aventure pédagogique  à distance certes mais, on le sait , ils sont  à nos 

côtés. Des gens à qui on explique ce qu'on apprend  ici, au CER...Qui sont-

ils ? Le 1er d'entre eux : le Sénateur Maire de Caen...,Un Artisan...Un 

Élu...Un Sportif de haut Niveau... Un « Ancien » de la « Rééducation ...Le 

Président du Comité de la Légion d'Honneur,etc...etc.Merci à eux tous ! 

   Intervient une séquence charnière aux 2/3 du placement : 15 jours 

« pour voir » (sous notre contrôle,bien sûr!)) si un retour est envisageable 

chez l'un des 2 parents, dans un Foyer éducatif ou chez un Tiers Digne de 

Confiance.Un numéro d'équilibre complexe...Attention de ne pas rater la 

marche!Il n'y en aura pas d'autre avant la sortie... 

   Au retour de ces 2 semaines,un bilan ,bien sûr et puis un départ pour 

quelques jours en Bretagne, là bas le plus loin possible, sur l'Île 

d'Ouessant...Au plus loin de l'Île ...sauf que... plus loin ,c'est l'Amérique...Et 

là bien sûr tu ne peux plus avancer...Il faut penser  à « rebrousser 

chemin »... A anticiper ton retour à une vie « ordinaire », repenser aussi à 

tout le chemin parcouru entre nous depuis 5 mois.  

   Une nouvelle étape au retour sur le CER : Une Semaine de Travail 

Individualisé...Un regard sur Soi ,des questions de fond qu'on va aborder 

avec notre Psychologue, également avec  un ami du CER , Jacques RICOT , 

Philosophe,sur la question du Pardon. Jacques RICOT ,nous l'écouterons 

tout à l'heure car il est parmi nous aujourd'hui,avec 3 questions 

fondamentales  qu'il renverra vers chacun des garçons: 

    1)Est ce que je reconnais ma faute? 

    2)Est ce que je regrette ma faute ? 

   3)Est ce que je veux demain montrer que je vaut mieux que ce que j'ai 

fait ? 

    L'ultime séquence interviendra à la Vingtième semaine du séjour:15 

jours dans une Maison de Retraite auprès des personnes âgées; Ces stages 

sont organisés en lien avec la ville de Caen et le CCAS...15 jours ,chacun 
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dans «sa» Maison de Retraite pour continuer d'avancer sur le chemin de sa 

propre réhabilitation .  

                                                                 *        * 

                                                                     * 

   L'histoire va s'arrêter là car le Rendez-Vous chez le Magistrat ,c'est 

pour bientôt...Et puis, il y a toujours cette foutue question de 

la...Balance!Après ces 6 mois de prise en charge, 24h/ 24,ça penche de quel 

côté ??? 

 Quelques garçons, très peu finalement, ont décroché en cours de 

route...Ceux là sont le plus souvent repartis en Détention . Les autres sont la 

plupart du temps  retournés vivre au domicile familial sans qu'on ait 

toujours su ce qu'il en était advenu quelques temps plus tard,car si la roue 

tourne pour eux ,c'est aussi le cas pour nous.La «machine» tourne très 

vite...Et les dossiers d'Admission n'attendent pas ... 

Nous avons ainsi enchaîné 22 sessions en 10 ans...Merci à mes collègues qui 

étaient eux sur le terrain quotidiennement...jour et nuit et puisqu'on parle 

des «Nuits» ou plutôt des «Permanences de Nuit »que j'assurais ,moi,en 

qualité de Directeur de la structure,je voudrais juste redire qu'à 4 occasions 

seulement ,vous avez bien lu ...4 fois seulement au cours de ces 10 années,ces 

mêmes collègues ont fait appel à moi pour que j'intervienne auprès des 

Jeunes.Merci à eux! 

                                      Fin de l'épisode du CER... 

Fin …,du moins pour ce qui me concerne car la suite a été moins drôle :  

alors que l'heure de la Retraite allait sonner, ma proposition d'assurer le 

passage de relais  avec la personne qui prenait la suite a  été retenue par 

l'Association mais le « tuilage » de 6 mois,que j'avais proposé (le temps 

d'une session ) a été ramené  … à 3 semaines.  

Quelques mois plus tard la structure fermait ses portes ...Pour n'être 

remplacée ...par rien. 

                                Pourquoi cette ultime précision ? 
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 Tout simplement pour dire que mon Itinéraire professionnel qui n'a rien 

d'exceptionnel avait toujours suivi une « ligne directrice». Et c'est bien ce 

même fil conducteur que j'ai suivi depuis mes toutes 1ères expériences des 

années 70(ce passage par le Centre d'Observation de la Prévalaye, où, vous 

l'aurez deviné tout n'était pas « rose »);c'est bien ce même fil conducteur 

qui m'a ouvert les portes du Foyer H. Guibé,pour au final me permettre de 

piloter cette très belle aventure du CER ...Comme si c'était par l'Histoire 

d'avant qu'on pouvait construire celle d'Après. Et tout cela n'a pas été 

possible parce que vous, vous étiez là mais parce que vous aviez à vos côtés, 

vos Aînés,vos Collègues, les Membres de vos  Équipes,...à l'instar de ces 

Hommes qui se passent les pierres dans la Fresque dont nous parlions tout à 

l'heure... 

N'était ce pas cela finalement la réponse à cette question de 

la...Transmission ? 

                 Contraindre et Éduquer,est-il donc devenu au fil des années , 

                                      à ce point ,un Pari impossible ? 

 

                                                             *      * 

                                                                 * 

Il me semble aujourd'hui  que notre profession  a perdu en route beaucoup 

de nos «préceptes»au bénéfice, si tant est que ça en soit un, d'une nouvelle 

«Approche Managériale»qui laisse aujourd'hui ,je crois ,notre profession 

dans une grande incertitude... 

 

                                    Période «d’après »…2010-2023 : 

On arrive donc dans cette « dernière étape »avec en 1er lieu ces outils 

éducatifs « oubliés » ,de mon point de vue, au fil des années ;des choses qui 

,moi, m'avaient été enseignées ,et qui m'étaient devenues précieuses: 

 

          « LES FONCTIONS DU MOI» 
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                              SELON REDL ET WINEMAN 

 

1. Capacité de supporter la frustration 

2. Capacité de faire face à l’anxiété, l’insécurité, la peur 

3. Capacité de faire face et de résister à la tentation 

4. Capacité de résister à l’excitation et à l’anxiété collectives 

5. Pouvoir de sublimation 

6. Sens de la propriété 

7. Capacité de s’adapter à une nouveauté 

8. Capacité de contrôler les réminiscences du passé et de les 

distinguer du présent 

9. Capacité de supporter le rôle que l’on joue dans un effet 

10. Capacité de supporter le sentiment de culpabilité 

11. Capacité de substituer facilement et promptement au 

contrôle externe le contrôle interne 

12. Capacité de demeurer raisonnable à l’occasion d’une 

manifestation d’affection à son égard 

13. Capacité de mettre à profit le souvenir de 

satisfactions passées 

14. Réalisme en face du règlement et des habitudes 

15. Capacité d’apprécier le temps 

16. Capacité d’évaluer les réalités sociales 

17. Capacité de faire un apprentissage à partir 

d’expériences 

18. Capacité de faire face aux succès et aux erreurs 

19. Capacité d’affronter la compétition 

20. Capacité de s’affronter sous la pression du groupe 
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21. Capacité d’apprécier les instruments et les moyens 

employés 

22. Capacité de faire face aux pulsions sexuelles 

23. Capacité de faire face aux pulsions agressives. 

 

 

                              En parlons nous encore dans nos Écoles ? 

 

«LE REGISTRE DES ATTITUDES EDUCATIVES» 

                                                    selon le Dr LEMAY 

                                    Pédopsychiatre 

                       Ancien Directeur des Études  

                      École d’Éducateurs de Rennes 

 

1-l'Ignorance Intentionnelle 

2-l'Intervention par un signe quelconque 

3-le Contrôle et la proximité par le toucher 

4-la Participation émotive de l’adulte 

5-l'Apport supplémentaire d’affection 

6-la Décontamination de la tension par l’humour 

7-l'Aide opportune 

8-le Regroupement 

9-la Restructuration 

10-l'Interprétation comme intervention 

11-l'Appel direct 

12-la Restriction dans l’espace et l’usage des outils 

13-l'Élimination de l’enfant en rapport à une situation donnée 

14-la Contrainte physique 

15-la Permission et l'interdiction formelles 
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16-la Promesse et la récompense 

17-la Punition et la menace 

18-l'Isolement 

19-Intervention retardée 

20-l'Intervention rejetée 

  

                        Même question...et probablement la même réponse... 

 

            LA RECHERCHE DE COHÉRENCE  

                      INSTITUTIONNELLE... 

                          en 5 questions: 

 

1)Quelle Mission pour le Service ? 

 

2)Pour quels Objectifs de Travail ? 

 

3)Le Programme Psycho Pédagogique ? 

 

4)Avec quels Moyens: 

 -Administratifs, 

  -Financiers, 

  -en Personnel? 

 

5)La Fonction de contrôle: 

 -l'Evaluation :  

-la Régulation, 

-le Contrôle externe, 
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-les Ecrits,les réunions de travail, 

-la Supervision, 

-la Formation Permanente. 
 

Ce dernier « Outil » nous a beaucoup servi, tout au long de ces 10 

années passées au « pilotage » du CER... Savoir à quoi on 

répondait, pour aller où,comment y aller, avec quels moyens,et 

comment s'assurer qu'on est sur la bonne route ? 

 

 

 

                        Quoi d'autre depuis que la « page est tournée » ? 

- Transmettre : c'est ce que j'ai essayé de faire en acceptant de revenir ici à 

la Retraite ,pendant quelques années ,dans cet IRTS pour donner des Cours 

d'Analyse De Pratique Professionnelle aux jeunes Étudiants… 

-Écrire pour laisser la « trace » des 10 années d'engagement professionnel 

de cette équipe éducative du CER. C'est ce que nous avons fait en réalisant 

un « Pavé » de 609 pages : « RECITS DE VOYAGE INTERIEUR »qui 

reprend 13 des 22 sessions effectuées entre 2000 et 2010...un lien pour 

accéder à ce document peut vous être communiqué: 

                       http://testdi.free.fr/jean/RVI_V6.pdf 

-Écrire encore,sur cette question de la « Justice des Mineurs »;c'est ce que 

nous faisons en ce moment au sein de notre petit groupe (un petit groupe 

qui ne demande qu'à s'agrandir...) 

-Laisser aussi une autre trace du travail engagé par l'image ; c'est ce 

que nous avions fait avec FR3 à 4 occasions …. 4 films revisitant la 

structure CER par « l'intérieur »...Nous avons bien sûr conservé  

précieusement tous des documents vidéo...Ils sont disponibles si vous le 

souhaitez , tout comme ces « Récits de Voyage Intérieur »...Un nouveau lien  

vous sera communiqué:                                  

http://testdi.free.fr/jean/RVI_V6.pdf
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                        https://youtu.be/Om78tNYtTes     

Collaborer en répondant aux demandes des uns ou des autres des anciens 

« Partenaires »...la PJJ ,par exemple pour les Stages de Citoyenneté qu'elle 

pilote et puis ...être là tout simplement à vos cotés aujourd'hui pour 

« apporter modestement ma  pierre à l'édifice». 

Inviter enfin d'autres Témoins à apporter également leur contribution  à 

cette réflexion sur la Justice des Mineurs... J'attends avec impatience 

d'entendre leurs témoignages. 

 

                                                      *      * 

                                                          * 

-Une dernière chose et c'est promis , j'en resterai là : Au delà de cette 

journée d’études d'aujourd'hui , j'ai fait ,il y a quelques semaines la 

proposition aux Élus de la Ville de Caen , plus précisément au Comité de 

Prévention de la Délinquance, que soient organisées régulièrement des 

journées d’Études qui remettraient « autour de la table »l'ensemble des 

« Partenaires Officiels »,aujourd'hui concernés par ces dérives sociales 

préoccupantes auxquelles nous assistons de plus en plus régulièrement. 

 

 

                                                            *         * 

                                                                 * 

Peut-être ai-je été un peu long  et si c'est le cas , je vous demande de m'en 

excuser,mais je ne pense pas qu'on  puisse balayer l'Histoire d'un seul 

revers de manche. 

Jean JAGUT- 

Août 2023 

contact :  

https://youtu.be/Om78tNYtTes
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-« jean.jagut@orange.fr » 

-tél : 06 71 46 32 60 

 

 

 


